Exposition "Les lieux de mémoire protestants de l'Orléanais"

Au XVIe siècle, l'Orléanais est une des provinces du royaume de France dans laquelle la Réforme s'épanouit. Une importante communauté protestante s'établit le long de la Loire, de Blois jusqu'à Gien mais aussi en Beauce et jusqu'à Montargis. La ville d'Orléans devient, au début des guerres de religion, la capitale politique du parti protestant.

Cependant, de nombreuses persécutions, le massacre de la Saint Barthélemy, puis la Révocation de l'Edit de Nantes en 1685, ont entrainé les abjurations et l'exil des protestants. Décimés, quelques-uns ont continué à vivre leur foi dans la clandestinité. Le XIXe siècle voit le "Réveil" du protestantisme, des temples sont alors construits dans de grandes villes comme Orléans, mais aussi en campagne à Neuville-aux-Bois, Mer, Josnes, Patay, Bricy, Guillonville, etc.

Cette exposition évoque ces lieux modestes mais aussi des lieux plus prestigieux, car de nombreux châteaux orléanais sont des témoins du patrimoine protestant. A travers les événements historiques qui s'y sont déroulés, mais surtout grâce à des personnages illustres du XVIe siècle, favorables à la Réforme : les **De la Taille à Bondaroy**, les **frères Coligny à Châtillon-Coligny**, les **Groslot dans leur château de l'Isle**, les **Du Lac à Chamerolles**, ainsi que **Renée de France dans son château de Montargis.** Tous ont protégé les protestants et ouvert dans leurs domaines des lieux de prêche.

Dans cette exposition, vous ferez la découverte d'une histoire protestante souvent méconnue : savez-vous que le château de Chamerolles conserve dans sa chapelle les plus anciennes inscriptions huguenotes de France ? Que l'Université d'Orléans a eu comme étudiant deux personnages fondateurs de la religion réformée ? Que Talcy abrita l'amour du poète huguenot Agrippa d'Aubigné ? Que de petites filles juives ont été cachées dans l'orphelinat protestant d'Orléans après la rafle du Veld'hiv ?